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О РОЛИ ТЕПЛОВЫХ И КИНЕТИЧЕСКИХ ФАКТОРОВ

В ФОРМИРОВАНИИ КОНЦЕНТРАЦИОННЫХ ПРЕДЕЛОВ

РАСПРОСТРАНЕНИЯ ПЛАМЕНИ В ГАЗОВЫХ СМЕСЯХ∗

В. В. Азатян1, Ю. Н. Шебеко2, А. Ю. Шебеко3, А. В. Зубань4

Аннотация: Проведен анализ различных представлений о природе концентрационных пределов распро-
странения (КПР) пламени в газовых смесях, в которых горение обусловлено протеканием разветвленных
цепных реакций. Отмечено, что наиболее распространенными являются тепловая и цепная теории пре-
делов. Выявлены достоинства и недостатки обеих теорий. Показано, что тепловая теория не в состоянии
объяснить ряд наблюдаемых в эксперименте явлений (например, ингибирование малыми добавками).
Цепная теория в ее классическом виде не в состоянии объяснить ненулевые значения нормальной ско-
рости горения на пределах. Предложена концепция природы пределов, согласно которой причиной
существования пределов являются теплопотери из фронта пламени, а величины пределов в основном
определяются конкуренцией процессов разветвления и обрыва реакционных цепей во фронте пламени.
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On the role of thermal and kinetic factors in the origin of flammability limits in gaseous mixtures
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Abstract: An analysis of various concepts of a nature of flammability limits in gaseous mixtures was carried out. This
analysis is based on the specific features of chain-branching reactions. Two types of theories of the flammability
limits were considered: thermal theory and chain theory. Advantages and disadvantages of these theories were
analyzed. It was found that the thermal theory cannot explain many experimental effects (for example, flame
inhibition with small amounts of inhibitive agents). The chain theory in its classical form cannot explain finite
values of the laminar burning velocity of near-limit flames. A concept of the nature of flammability limits was

proposed. According to this concept, heat losses from the flame front are the course of the flammability limits,
but the values of species concentrations at the flammability limits are determined mainly by a competition of the
processes of chain branching and chain termination in the flame front.
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